

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

SEO DE URGEL.

En los momentos que la ansiedad pública espera llena de la mayor impaciencia la fausta noticia del completo triunfo de nuestro valiente ejército sobre los defensores de los fuertes de la Seo de Urgel, creemos verán con gusto nuestros lectores la siguiente reseña de las vicisitudes por que han pasado dichos fuertes desde su fundacion hasta nuestros dias.

A un cuarto de hora al Oeste de la legendaria Urgel, ciudad de los ilergetes, antigua residencia de los celebrados condes del mismo nombre, y á corta distancia de la orilla derecha del rio Balira, se hallan situados sobre escarpadas alturas la actual ciudadela, castillo de Castell-Ciudad y el fuerte avanzado de este último, titulado Torre de Solsona, que son todas las obras que constituyen la llamada vulgarmente fortaleza de la Seo de Urgel.

Aunque hay quien cree que el Castell-Ciudad es el antiquísimo, que con el nombre Bergio describe Tito Livio, no hay fundados motivos para admitir tal aserto, pareciéndonos mas verídico suponer que las primeras fortificaciones que se construyeron en tales sitios datan del año 764 en que, segun Balaguer (historia de Cataluña), los independientes, aquellos caballeros de la fama que sostenian en Cataluña la bandera que Pelayo enarboló en Covadonga, á la muerte de Otger, su primer caudillo en el cerco de Ampurias se retiraron al mando segun unos, de Dampier de Moncada, y segun otros, de Senieffre, á la Seo de Urgel, donde con la natural fortaleza del sitio y castillos que edificaron, pudieron sostenerse contra el poder de los árabes, y aun estender considerablemente sus dominios. Despues de esta fecha pasaron repetidas veces los fuertes de Urgel, tan pronto al dominio de los francos como al de los árabes, hasta la completa espulsion de estos últimos del territorio español. Los Reyes Católicos (1), Carlos V (2) y Felipe II (3), dieron en diferentes épocas disposiciones encaminadas al mejoramiento de tan útiles fortificaciones, que son la llave de las comunicaciones con Andorra, la Cerdaña y el Ampurdan, consiguiéndose con ellas que al fin del siglo XVI, existiese el castillo próximamente en el estado que hoy se halla, y en el lugar que ocupa la ciudadela, la llamada Torre Blanca que todavía forma parte de su fortificacion.

La organizacion de estas obras era en aquellos tiempos la siguiente:

El castillo estaba formado de un recinto antiguo mampostería, de figura trapezoidal, compuesto de cuatro frentes, con igual número de baluartes y un semi-baluarte, unidos con sus correspondientes cortinas, que en los frentes N. y E. estaban cubiertos por medias lunas. Dentro del castillo habia cuarteles y pabellones para una guarnicion de 400 hombres y un caballero, llamado vulgarmente el «Macho», con pequeños alojamientos á prueba. La Torre Blanca, de forma irregular y sin flanqueo, tenia dos recintos, ambos para fusilería, y disposiciones á prueba para unos 100 hombres.

Durante la guerra de sucesion fueron ocupados estos fuertes por los franceses, hasta que en 1657,

(1) Archivo de la corona de Aragon; registro número 4,698, folio 90 suelto.

(2) Idem id. núm. 4,208, folio 14.

(3) Idem id. núm. 4,381, folio 41.

y despues de largo sitio, los volvieron á ocupar las tropas españolas, al mando del general Caballero. Declarada la guerra á España por el regente de Francia en 1719, por no haber querido el rey Felipe V admitir las condiciones que se les exigian en el tratado de alianza entre Francia, Alemania é Inglaterra, invadieron los franceses el Principado de Cataluña, y el duque de Berwick, su general en jefe, ordenó el sitio de la Seo, cuyo bloqueo dió principio el 23 de agosto de dicho año, dirigiendo el ataque á Torre-Blanca, por el sitio llamado Horcas de Monferrer, consiguiendo tomarla el dia 5 de octubre, que á las diez de la mañana se rindió la guarnicion, compuesta de 28 hombres, al mando del sargento mayor del regimiento de Amberes. Continuando el ataque contra el castillo, resistió hasta el 12 del mismo dia en que capituló la guarnicion, que formaba un total de 200 hombres.

Poco tiempo disfrutaron los franceses de la posesion de esta plaza; el 1.º de enero de 1720, se presentó ante sus muros el marqués de Castel-Rodrigo, y empleando el tiempo transcurrido hasta el 22 en preparar alojamientos para sus tropas y construir materiales de sitio, dió principio á este (4) en el citado dia tambien contra Torre-Blanca, que se rindió el dia 24 á las siete de la mañana; cabiendo la misma suerte al castillo el dia 29 del mismo mes á las tres y media de la tarde, hora en que se constituyó prisionera la guarnicion, compuesta de 300 soldados y 30 oficiales, al mando del bizarro comandante Mr. Menard; quedando además en poder de nuestras tropas 20 cañones, cuatro morteros y abundantes municiones de boca y guerra.

Estos dos sitios hicieron comprender la necesidad que habia de fortificar sólidamente el punto ocupado por Torre Blanca, pues tomado este débil fuerte la resistencia del castillo no podia ménos de ser muy corta, dominado como se halla por la altura en que está situada la torre. De esta época data el principio de la fundacion de la ciudadela y torre de Solsona (5) situados á izquierda y derecha del castillo.

Constituyen la ciudadela, que es el fuerte principal de la línea, en su frente Este, un hornabeque sencillo, cerrado por la gola, con un muro aspillado y cubierta la cortina por una pequeña media luna con camino cubierto, de cuya capital parte una caponera que establece la comunicacion entre ella y una luneta avanzada, que entre los antiguos recibia el nombre de «lengua de sierpe.» Delante de la gola del hornabeque, y sirviéndole de obra exterior se halla la Torre Blanca ó «Macho», que le domina, y al que está unida por un muro aspillado y camino cubierto con glacis. En el extremo del ala derecha del hornabeque se halla la batería de la Sangre, y desde ella parte un parapeto que vá á terminar en las baterías de la Avanzadilla y Horcas. Tiene tambien algunos alojamientos á prueba, y cuarteles para 500 hombres.

La torre de Solsona que dista unos 400 metros del castillo, es una fuerte torre rectangular de dos pisos, con batería en su parte superior, y un alojamiento á prueba para 40 hombres.

(4) Este sitio fué dirigido por don Próspero de Verboom, ingeniero general. Murió en él gloriosamente don Pedro Bonifay, ingeniero extraordinario (teniente), y fué herido don Alejandro Sort, ingeniero en segundo (teniente coronel).

(5) Entonces se construyó tambien el reducto del Balira, que ya no existe.

miento á prueba para 40 hombres. Está unida á Castell-Ciudad por un doble camino cubierto, con dos plazas de armas.

Hicieron sus primeras armas estos dos fuertes en el corto sitio de nueve dias, que en 1822 sostuvieron los milicianos y escasa tropa que habia en la Seo contra las fuerzas del Trapense, Ramagosa, Romonillo y Miralles. Ocupados los fuertes por Ramagosa, se defendió en ellos contra las fuerzas de Mina, que al poco tiempo les pusieron 53 dias; al cabo de los cuales los realistas abandonaron los fuertes, tratando de abrirse paso y marcharse á Andorra, en cuya empresa sufrieron grandes pérdidas, si bien es cierto que algunos consiguieron su intento.

El 21 de junio del año 23 fué otra vez sitiada dicha plaza por dos divisiones; una francesa, al mando del baron Huvel, y otra española, al de Ramagosa. Componíase la guarnicion de los fuertes de un batallon de Mallorca y el provincial de Laredo, 100 artilleros y una seccion de ingenieros, sumando un total de 1,500 hombres, al mando del teniente coronel del primero de dichos cuerpos, don Fróilan Mendez Vigo. No contando los sitiadores con suficientes elementos para emprender un sitio en regla, se contentaron con un incompleto bloqueo que duró hasta mediados de setiembre, en que, habiendo recibido considerables refuerzos, se dedicaron con ardor á los trabajos de sitio. Empezaron estos por ocupar la altura del Cuervo, que á 550 metros próximamente de distancia, tiene una dominacion de 37 metros sobre la ciudadela, que es el fuerte que está situado mas alto. En dicha altura construyeron baterías que rompieron el fuego el 8 de octubre, que, sin conseguir grandes resultados, duró hasta el 19 del mismo mes, en que, sabido en los fuertes el decreto de S. M. Fernando VII, de 1.º de aquel mes, dado en el Puerto de Santa María que hacia infructuosa la lucha, se estipuló una honrosísima capitulacion que permitió á los defensores llegar con armas y bagages hasta la frontera de Francia.

Durante la guerra de la Independencia, á pesar del decidido empeño que en dominar el Principado puso el ejército francés, como lo atestiguan los sitios de Gerona, Lérida y el Coll de Balaguer, la Seo fué respetada por las armas francesas, distinguiéndose toda aquella comarca por su entusiasmo contra los invasores.

En la pasada guerra civil permaneció la Seo fiel á la causa liberal, y en la actual un traidor la entregó á los carlistas haciéndose necesario el sitio con que hoy la estrecha nuestro valiente ejército, que inaugurado tan felizmente con la toma de las importantes posiciones de la torre de Solsona y altura del Cuervo, puede asegurarse sin pecar de optimistas, que pronto la bandera de nuestro augusto rey don Alfonso XII tremolará en los fuertes de la Seo.

(«Memorial de Ingenieros.»)

Seccion de noticias.

CORRESPONDENCIA DE AMÉRICA.

Buenos-Aires 19 de julio.

Sr. Director de «La Crónica de Cataluña.»

Votó por fin el Congreso nacional la ley designando el punto donde deben residir los poderes de

la nacion ó sea la capital, votando la mayoría por la ciudad Rosario de Santa Fé.

Segun la ley, dentro de ocho años debe dársele cumplimiento y en ese tiempo construirse los edificios y preparar la ciudad.

Esa ley tiene que estudiarla el Senado y luego el gobierno, pero espérase que uno y otro han de rechazarla.

Es tal la desconfianza y malestar que, en general, se siente aquí, que hasta el establecimiento bancario hasta ahora de mas confianza, el Banco de la provincia, está tocando de pocos días á esta parte los resultados de tal situacion.

En dos días, el Banco de la provincia ha tenido que convertir en oro, «seis millones de duros,» que en forma de depósito han ido á parar á las arcas del de Lóndres y Rio de la Plata.

Para responder á los «catorce millones» que en papel tiene ese Banco en circulacion, solo puede disponer de «diez millones» en oro.

Si el comercio sigue rechazando ese papel y agota en la conversion los tesoros del Banco y retira los depósitos, en dos días el primer establecimiento bancario de la república. tiene que cerrar sus puertas.

Ahora bien, como de este Banco, dispone el gobierno como de cosa propia, establecerá, imitando al de la Banda oriental, la circulacion forzosa y obligará al comerciante y al particular, á admitir un papel que no tendrá valor ninguno puesto que no podrá convertirlo en oro, porque no hay para ello.

La alarma es muy grande, las quiebras están de moda, los días festivos apenas se distinguen de los del resto de la semana, pues en unos y otros el movimiento es casi como el de una ciudad medio abandonada, solo se ven mayor número de tiendas cerradas en los festivos.

Las tres cuartas partes de las casas, están adornadas con papeles que dicen: «se alquila,» y sin embargo, no bajan los alquileres.

Las siguientes líneas de un periódico de esta capital le darán una idea de la situacion aflictiva de la vecina orilla oriental.

Dice así:

«De una carta que se ha recibido de Montevideo de un alto personaje de aquella localidad, transcribimos lo siguiente:

La situacion económica continúa empeorando, si es posible empeorar mas del estado en que la dejaste.

No hay medio de valorizar el papel, desde que hay desconfianza absoluta en la administracion y como esto no puede dudar, ya empiezan algunos á ponerse en salvo.

Tu amigo Bustamante se vá á Rio y tu otro amigo Tezanos vá á Europa, ambos como ministros.

Lo que hay de alarmante son las reuniones de la internacional muy numerosas y muy peligrosas, por las ideas que claramente se han lanzado.

Ajitan esto algunos cantonales españoles y mucho me temo no nos den un mal rato por aquí.»

Por las líneas anteriores, podrá usted juzgar y comparar cual de las dos repúblicas hermanas es mas afortunada y feliz.

Tomamos de los diarios de la vecina república, el siguiente decreto del ministerio de guerra y marina.

«Montevideo, julio 13 de 1875.—El presidente de la república decreta:

Art. 1.º Desde la presente fecha, y hasta nueva resolucion, queda prohibida la salida del territorio de la república, á todo ciudadano, sin que previamente deje fianza para su personería, en caso de ser convocada la guardia nacional.

2.º La capitanía del puerto espedirá gratis en la capital los pases respectivos, que visará el ministerio del ramo.

3.º En los pueblos cabeza de departamento los pases de que habla el artículo anterior, serán visados y espedidos por los jefes políticos, y en campaña por los comisarios de seccion á quienes correspondiere.

4.º Quedan igualmente sujetos á munirse del referido pase, los que, vecindados en el departamento quisieran trasladar su domicilio á otro, como tambien para el simple tránsito.

5.º A los efectos del presente decreto, facúltase á las autoridades judiciales para la aprehension de todo individuo que no cumpla con lo mandado, debiendo ser inmediatamente remitido á su superior inmediato.

6.º Comuníquese, publíquese y dése al L. C. —Varela.—Isaac de Tezanos.—Lorenzo Latorre »

Este decreto tiene por causa, el hallarse el país convulsionado por una guerra civil que cada vez toma mas incremento.

Días atrás partió de Montevideo un tren espreso conduciendo para la Florida uno de los batallones de línea, pero al llegar á la Tala Mala tuvo que detenerse el tren porque estaba cortada la línea.

Esta interrupcion habia sido causada por la fuerza del jefe Puentes, que al frente de 1,200 hombres ocupa el departamento de la Florida, haciendo prisionero al dicho batallon.

Este movimiento de Puentes se hizo en combinacion con los jefes Muñiz y Llanes, que han invadido el departamento del Cerro Largo, por la frontera del Brasil, á la cabeza de sus parciales, emigrados como ellos en el territorio del imperio desde la pasada tentativa de revolucion.

A última hora se ha recibido el siguiente telégrama de Montevideo:

«A «El Nacional.»—Gran pánico en la poblacion; las fuerzas del gobierno acuarteladas; la mayor parte de las casas de comercio cerradas.

Se han hecho como treinta prisiones. A Nebel le han hecho tres disparos de revolver al pasar por una esquina: pudo salvarse refugiándose en un consulado.

En estos momentos agentes del gobierno llevaron presas á varias personas, entre ellas los señores Ambriot.»

Referente á la situacion de aquí, en muy pocas palabras la describe la revista comercial de la quincena, de los señores Gandofi y Moss,

Dice así:

«Cada dia es mas urgente alguna medida que corte el vuelo desastroso que toma la crisis.

En la quincena ha cundido la desconfianza sobre la convertibilidad de la moneda corriente, y uno de los Bancos particulares convirtió á otro grandes cantidades de papel moneda. Esto ha hecho cundir la alarma y muchos capitalistas han corrido á sacar monedas de oro, entregando su papel á la oficina de cambio.

Esta oficina queda con una existencia exigua, pero no alcanza á tres millones su especie; y como la desconfianza cunde, y le da impulso el estado crítico del crédito público y particular, no tardará mucho en sacarse el último peso de oro de la oficina de cambio.

Todos los valores públicos han sufrido un quebranto de consideracion en consecuencia con la tirantez monetaria, y para colmo de males, los cambios han bajado; lo que nos amenaza con nueva exportacion de oro si el Banco de la provincia no se pone á girar á 49 1/8 á 49 1/4.»

Nuestras autoridades han querido anoche hacer ver y la poblacion que no se duerme en la paja, co-

mo vulgarmente se dice.

Despues de las diez de la noche, las silenciosas calles de la ciudad eran recorridas á todo galope por los agentes de la autoridad, montados en buenos corceles y armados de espada, revolver y remington.

Cuantos vecinos les veian no podian menos que creer que algo grave ocurría, ó que los brasileños habian ya invadido el país.

Todo lo mas asombroso podia uno creer, antes de figurarse el motivo de tanta bulla y preparativo.

La policia que siempre está prevenida para los ladrones, se lució anoche.

Su jefe permaneció en el despacho hasta las siete de la mañana de hoy.

Desplegó la actividad característica, tomando, entre otras medidas, la de que todo grupo de mas de cuatro personas debia ser examinado y disuelto.

Se enviaron al comisario de la seccion 4.ª de policia 80 remingtons para lo que pudiera ocurrir, además del gran número de armas que hay repartidas por todas las comisarias y esta mañana permanecian en la plaza Victoria y Veinticinco de Mayo, 4 piezas krupp y fuerzas de infantería.

En ciertas calles los vecinos no han podido dormir en toda la noche, por ruido de sables, fusiles, carreras, etc., que ocurrían á cada rato.

¿Y sabe usted la causa de alarma tanta?

Pues fué porque veinte y tantos súbditos italianos se habian reunido en el barrio de la Boca con objeto de acordar lo que debian hacer para solicitar la disminucion del impuesto de cabotaje.

Estando reunidos, apareció un espía de la policia quien llevó el parte al comisario respectivo y este informó inmediatamente que un ejército revolucionario trataba de caer sobre Buenos-Aires.

Como estas causas no se han sabido sino hasta esta tarde, todas las puertas han permanecido cerradas durante el dia, no atreviéndose nadie á salir á la calle.

Desde el 1.º al 15 del actual, han entrado en este puerto solamente «trecientos trece» inmigrantes y han salido «dos mil setecientos.»

No hace mucho entraban en la república, en un solo dia, «dos y tres mil» inmigrantes.

¿Cuánta diferencia entre unos tiempos y otros!

Las noticias que se han venido publicando, como anuncios de una gran invasion de indios por la frontera de Santa Fé, acrecen cada dia, y hoy se espera por momentos la invasion.

Cien hombres del piquete de gendarmes del Rosario, salieron á reforzar la guarnicion de la línea de Malincué.

El 9 del corriente los indios robaron la caballada y ganado del establecimiento de Sta. Rosa, propiedad del jefe de la frontera don Luciano Leiva, quien se hallaba en aquellos momentos en Cayastacito.

Bajo el epígrafe de «Situacion seria,» escribe ayer el diario «La Libertad» un artículo del cual, entre los peligros que dice envuelven al país, señalamos el siguiente que acaso llegue á ser una verdad dentro de poco.

Habla «La Libertad:»

«Se habla que la mision Bustamante, ha ido á pedir un protectorado para la república Oriental. ¿Y sobre qué base? Tambien se habla de ella. Cinco millones de libras para resolver las cuestiones internas, y en cambio la entrega de la Colonia, para que la ocupe el Brasil con 6,000 hombres y una escuadra.»

¿Se realizará esa tan fatídica profecía?—M. A. N.

Son horriblos los detalles que el correo nos trae de la insurreccion ó motin ocurrido en San Miguel, ciudad de 40.000 almas situada al Sud de San Sal-

vador y á 12 millas del puerto de la Union.

Reinaba un gran descontento, principalmente entre la clase obrera contra el gobierno del presidente Gonzalez; comenzó á manifestarse por el desagrado con que fué acogida la recogida de una pastoral del obispo de San Salvador contra el gobierno y por una cuestion de localidad relativa á mercados, en la que se irrogaba alguna incomodidad á los vendedores.

El 20 de junio pronunció el cura Palacios un violento sermón contra las autoridades y por la tarde estalló el motin, dirigiéndose el pueblo á sacar de la cárcel á unos 200 presos políticos, consiguiendo lo cual, asaltó el cuartel matando á dos generales y se apoderó de toda la guarnicion, corta en número, asesinando á muchos de los que la componian, así como á varios notables de la ciudad. Despues pusieron fuego los revoltosos á varias casas rociándolas con petróleo, y hubieran incendiado la ciudad entera á no intervenir la dotacion del buque de guerra inglés «Fantone» que desembarcó, y unida á los restos de las tropas, reconquistó algunos de los puntos principales hasta la llegada del presidente Gonzalez, que se hizo dueño de la poblacion, fusilando en seguida á gran número de los amotinados. A algunos de ellos se les encontró una especie de pasaporte que decia: «Pedro, abrid las puertas del cielo al portador, que ha muerto por la religion.» cuyo documento llevaba el sello y firma del obispo de San Salvador.

Berlin 18 de agosto.—Con motivo del cumpleaños del Emperador de Austria, se dará un gran banquete en Babelsberg en las habitaciones del emperador Guillermo y de la emperatriz Augusta.

El conde de Munster, embajador de Alemania en Lóndres, ha partido esta mañana para Vanzin, de donde regresará el viérnes próximo.

San Petersburgo 19 de agosto.—En la noche de ayer ocurrió en Kieff un terrible incendio que destruyó 300 edificios, entre ellos los cuarteles. Las pérdidas experimentadas son considerables.

Crónica Local.

Entre los telegramas que publicamos en otro lugar de nuestro periódico, hay algunos que hemos recibido con gran retraso y que nos comunican noticias ya conocidas de nuestros lectores. Sin embargo los insertamos para que nuestros lectores vean que no escaseamos sacrificios á fin de darles á conocer las últimas noticias que circulan por Madrid, y que si en ocasiones nuestros sacrificios son inútiles, esto depende de causas ajenas á nuestra voluntad.

Ha sido nombrado vice-director y catedrático de historia natural del colegio del Escorial nuestro paisano y amigo el doctor don Francisco Cardona y Orfila presbítero á quien felicitamos.

La anual fiesta celebrada el domingo último en el vecino pueblo de San Luis no estuvo por demas animada y concurrida cual la hemos visto en años anteriores.

El sábado por la noche fué regular la concurrencia que asistió con motivo del baile y la música que estuvo tocando hasta hora muy avanzada de la noche; no faltando, por supuesto y esto es fácil de comprender, quienes olvidando los deberes y cargos que ejercian en aquellos momentos, quisieron celebrar la vigilia de la festividad de San Luis.

¿Les incomodan á ustedes los mosquitos? ¿esos desaforados ánifes, cuya constancia en mortificar musicalmente al género humano, no tiene parejas en todo el reino zoológico?

Pues no falta quien en la imposibilidad de suministrar á estos animalitos, como á los perros, una especie de *morcilla* que nos privara de su agradable compañía, indica á aquellos á quienes den llanto y desesperacion los referidos bichos, un sistema de cruda guerra al que no tienen mas remedio que sucumbir.

Cerradas las puertas y ventanas de la habitacion de donde se quieren desterrar los insectos, se coloca un farolito de vidrio cuyo exterior se haya untado con miel desleida en vino ó agua rosada: encendida la mecha del farol, atraen primero la luz y luego la miel, á todos los mosquitos que se hallan dentro del aposento, los cuales van quedando cautivos y pereciendo.

SORTEO 35.

En el sorteo de la Rifa celebrada ayer á beneficio de la Casa de Misericordia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
2	10	1816	15	3747	15
54	10			3811	10
193	10			3951	10
221	15	2028	100	3995	10
258	10	2030	10		
287	15	2290	30		
428	10	2298	10		
474	10	2352	500		
604	10	2423	30		
678	10	2496	30		
726	10	2511	30		
731	15	2867	15		
823	10	2970	10		
965	30				
		3090	15		
1106	15	3096	10		
1500	100	3231	50		
1739	10	3287	15		
1757	50	3414	15		
1815	10	3719	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Remitido.

Una idea abstracta que puede llevar por título

LA CALUMNIA.

Muchas veces he tomado la pluma con el fin de escribir un artículo con este epígrafe, esplicando los terribles efectos que la murmuracion causa y tantas otras soltádola ante esta horripilante palabra ¡Calumnia! Pocas son mis fuerzas en el estadio de la prensa, débil es mi pluma para tarea tan árdua, mayormente cuando las ha habido de tan afilado corte, las cuales inspiradas han sabido seguir su curso con maestría al detallar sus fatales consecuencias con ese estilo tan elegante y florido, tan elevado y tan peculiar á esos cerebros de inteligencia privilegiada. Mucho es pues mi atrevimiento al estamparlo hoy en las columnas de un periódico, lo confieso; mas perdónenlo mis lectores en gracia á que ha sido escrito sin pretension alguna y si únicamente para dar á comprender á ciertas clases de personas que por una simple sospecha y á veces porque la envidia les roe el alma, las numerosas víctimas que en la sociedad con su viperina y envenenada lengua han causado y causan.

Objeto de hombres ruines cuyos son estos ociosos frecuentadores de casas *non sanctas* por cierto y círculos prostituidos, es, invertir el tiempo en criticar á diestro y á siniestro por no saber de que hablar; pues como desde por la mañana á la noche están en la gran ocupacion de... no hacer nada, prefiriendo esto á hojear en su casa ó en gabinetes de lectura, bibliotecas etc. etc., una despues de otra obras instructivas que mas les valiera, pues el

estudio reporta provecho toda vez que el trabajo y la lectura acaban y perfeccionan el hombre.

De aquí que la murmuracion partiendo las mas de las veces de esos centros de corrupcion y empujando cual un vienteillo pestilencial, vaya creciendo poquito á poco y penetrando en los oidos de aquellas personas que por su sencillez son mas crédulas, tomando proporciones colosales produzca efectos funestísimos á la sociedad.

Seguramente que el lujo es causa de que ciertos seres se entreguen á él por un mezquino puñado de oro prostituyéndose hasta la abyeccion mas infame; pero tambien es muy cierto, que familias enteras han sido zaheridas, difamadas inocentemente, á causa de dejarse caer en la ruidosa y túrbida corriente por la que nos arrastra el siglo 19 ¡Oh! El siglo 19 ocupará páginas memorables en la historia, es verdad; pero tambien lo es é inconcusa, que registrará en sus anales hechos sangrientos, vandálicos, dignos de ser remontados, mejor; mucho mejor, descendidos á las primeras épocas en que la barbarie y fanatismo estaban en pleno vigor. Mas dejemos esto á un lado, no sea, que al fijar la vista en el horroroso cuadro que presenta hoy la Europa en gigantesca y abierta lucha, de la que es difícil augurar quien vencerá á quien, tiemble mi pluma y no pueda concluir con tino el fin que se ha propuesto.

En nuestra corrompida sociedad, pues, vemos hoy por desgracia á la virtud é inocencia postergadas y á la honradez en completo abandono é indiferencia. En cambio vemos brillar y desempeñar los principales papeles, siendo por lo tanto adulados y hasta respetados en este Teatro mónstruo, á ciertos miserables sin instruccion, sin sentimientos; pero que sobrados de dinero, adquirido no se sabe como ni cuando, calumnian, critican, engañan y estafan á mansalva en la inteligencia segun ellos de que el dinero todo lo puede. ¡Oh! ¡Cuánta aberracion por un lado! ¡Cuánta farsa y cuánta hipocresia por otro! Y al pensar que... pero basta ¿A qué fatigar mi pluma cansada ya con tan desgarradores cuadros si siempre el mundo ha de ser lo mismo? Por todas partes el vicio tolerado y la virtud pisoteada. Desear lo contrario seria lo mismo que pedir al mar que no gimiera, al sol que no alumbrara y á la tierra que no produjera, pues que mientras la sociedad no pueda estirpar de raiz los vicios, mientras en la misma haya estos entes que no sirven mas que para escarnio de la moderna civilizacion; que quiere, que necesita para marchar sin tropiezo por el recto sendero del honor que todos los hombres trabajen, siempre el mundo será un revuelto monton de podredumbre, de cuyo desprendidos tantos miasmas acabarán por corromper lo poco bueno y puro que aun conserva la sociedad.—F. M.

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 30.—10:45 m.
Mahon 30.—4:40 t.

Segun la Gaceta se han cogido en la Seo de Urgel 47 piezas de artillería, 148 entre gefes y oficiales, 877 individuos de tropa y 108 heridos.

En el Norte se ha apoderado nuestro ejército de cien carros cargados de sal y trigo y quinientas cabezas ganado.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Ramon Nonnato, confesor.

CULTOS.

CORTE de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.—5'5 t.

Mahon 29.—2'14 t.

Continúa tratándose de la capitulación de la Seo de Urgel.

Gran escasez de noticias.

3 p. Interior, 16'85.

Exterior, falta.

Bonos, 53'75.

Madrid 27.—8' n.

Mahon 29.—2'47 t.

El general Lopez Pinto, que ha sido nombrado segundo cabo de la capitania general de las Baleares, se ha despedido del ministro de la Guerra.

El periódico francés 'Le Gaulois,' publica un telegrama anunciando que Martinez Campos ha entrado en la Ciudadela de la Seo de Urgel, quedando los sitiados prisioneros de guerra. Esta noticia todavía no se ha confirmado oficialmente.

El señor Trelles marchó anoche de Madrid.

Madrid 28.—10'10 m.

Mahon 29.—2'14 t.

La Gaceta anuncia que según dice Martinez Campos los sitiados se niegan á rendirse con la condicion de quedar prisioneros y añade que en el caso de continuar en esta actitud, renovará decididamente el ataque.

Se han presentado á dicho general 80 facciosos escapados de los fuertes.

Madrid 28.—2' t.

Mahon 29.—2'29 t.

La Gaceta publica el siguiente extraordinario:

‘Seo 26 á las seis de la tarde.—Han sido firmados los preliminares para la rendicion del fuerte: la guarnicion quedará prisionera y se le concederán los honores de la guerra.

El castillo se entrega ahora: la Ciudadela mañana á las siete.’

Madrid 29.—10'30 m.

Mahon 29.—12'40 m.

La Gaceta confirma las noticias de la guerra que fueron telegrafadas ayer.

Nada nuevo sobre carlistas.

Publica además el periódico oficial un decreto nombrando al general Moltó gobernador militar de Mahon y otro disponiendo que el batallon de cazadores de Alcolea se titule en adelante de Alfonso XII.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

QUINTAS.

En virtud de lo dispuesto en el artículo 1.º de la real Orden Circular de 13 del actual para la ejecucion del Real Decreto de 11 del mismo llamando al servicio de las armas 100.000 hombres, el Ayuntamiento de mi presidencia se reunirá en estas Casas Consistoriales el dia primero del próximo Setiembre á las 10 de su mañana para dar principio al alistamiento de los mozos que en 31 de Diciembre último hubiesen cumplido 18 años de edad sin llegar á los 19 y de aquellos que teniendo los 19 años y sin haber cumplido 25 en el mismo dia no hayan sido comprendidos por cualquier motivo en ningun alistamiento ni sorteo anterior para el reemplazo del ejército.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, recomendando á los interesados la conveniencia de que concurren á dicho acto para poder facilitar algunos datos y que el alistamiento se verifique con toda escrupulosidad.—Mahon 28 agosto 1875.—El Barón de Las Arenas.

En venta.

El predio San Juan del distrito de Ferrerías propio de don Juan Febrer de Alayor.

Para alquilar.

Lo están unas casas de campo con huerto, cisterna, árboles frutales situadas en la «Alqueria Cremada.»

Informarán calle del Arraval n.º 98.

PARA VENDER.

Lo está la casa de la calle de San Sebastian número 9 que forma esquina con la calle de Santa Teresa cuya puerta tiene el número 29.

Informarán en la misma.

Se vende un caballo de edad de siete años, de siete cuartas y dos dedos alzada, de sangre española y entero, para mas informes dirigirse á don Serafin Cavaller en Ciudadela.

Lo está la casa de la calle de Ramis n.º 16.

Informarán en la misma.

AVISO.

Los Señores comerciantes, tratantes y cocheros que se crean estar en derecho y tengan voluntad ser encabezados á los derechos de consumo, referentes á Aceites, Licores, Vinos, Pescapos, Jabon y Carbon pueden pasar á la oficina del Señor Administrador de cosumos anden de Levante 1 accesorio hasta el 15 de Setiembre inclusive, en donde se darán esplicaciones.

ACEITE DE BELLOTAS

CON SAVIA DE COCO ECUATORIAL.

INVENTOR L. DE BREA Y MORENO.

Todo el que quiera conservar una buena y abundante cabellera no tiene mas que usar dicho aceite; con él se evita la caída del cabello, da fuerza á sus raices y comunicándole nueva vida desarrolla su crecimiento de una manera admirable. Está recomendado por mas de 800 periódicos para la calvicie, canicie y clop cia; precave las canas y cura varias enfermedades de la piel como son la caspa, tiña, herpes, usagre, comeron, irritacion capilar, etc. etc.

Esencia de Zarparrilla de Honduras.

Es el mejor depurativo de la sangre, para combatir las afecciones venéreas y herpéticas, como atemperante para rebajar la demasiada plasticidad de la sangre impidiendo la formacion de granos y desapareciendo la escozor y manchas epidérmicas.

14 y 8 rs. frasco.

Depósito en Mahon,

Farmacia de Teixidor, calle del Castillo 32.

AL PÚBLICO.

Acaba de llegar á esta capital el Conocido y acreditado platero y joyero mallorquin Sr. Martí, con un abundante y variado surtido de oro y plata procedentes de las mejores fábricas de Paris.

Entre otras cosas tiene;

Magníficos aderezos de oro y de coral.

Pendientes y sortijas del mismo metal, con brillantes, corales y otra porcion de piedras preciosas.

Cadenas de oro para caballero y señoras de diferentes dibujos, todas del mayor gusto y precios sumamente módicos.

Multitud de alhajas de todas clases, tanto para señoras como caballeros.

Además compra toda clase de piedras en diamantes, perlas y otras clases, siendo de buena calidad; plata y oro viejo por su justo valor, como asi mismo monedas falsas inutilizandolas en el acto á presencia de los interesados

Vive en la Fonda Central, calle de la Arravaleta donde recibirá al público de 8 á 10 de la mañana. Las personas que no les sea posible el pasar á dicha fonda pueden dejar una tarjeta y pasará el interesado á domicilio.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.